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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CONTRALORÍA GENERAL 
 
CONTRALORÍAS TENDRÁN SU TITULAR PARA 2022 
En el primer trimestre del año estarán listos los nombramientos de las contralorías de los organismos autónomos 
que se encuentran acéfalas desde la pasada legislatura, confirmó Beatriz Marmolejo, diputada presidenta de la LX 
Legislatura. La legisladora del PAN agregó que, además, se avecinan las renovaciones de otros organismos, por lo 
que en dicho trimestre también se estarán realizando cambios por términos de periodo. “Estamos en esa revisión, 
también viene la renovación de varios organismos de esta naturaleza a principios del próximo año, entonces 
nosotros queremos a más tardar el primer trimestre del próximo año tener todos estos nombramientos conforme 
a las convocatorias y los procedimientos establecidos por la ley”, dijo. Marmolejo Rojas comentó que cada 
nombramiento tiene un proceso distinto y refirió que la junta de coordinación política, presidida por Guillermo 
Vega Guerrero, será la que proponga la mayoría de las propuestas. Cuestionada sobre si mantener acéfalas las 
áreas no da pie a irregularidades, afirmó que no debido a que se cumple, en tiempo y forma, con la evaluación de la 
información necesaria. “No, porque los reportes y todas las revisiones que se hacen por parte de la entidad rectora 
que está en la contraloría del estado y la ESFE, y las diferentes entidades que evalúan este tipo de información, 
siempre lo hacen en los tiempos establecidos, independientemente de que haya el nombramiento de estos 
titulares”, aseguró. La diputada subrayó que estos fueron algunos de los pendientes que dejó la LIX Legislatura, por 
lo que refirió que trabajarán para regularizar la situación. Cabe recordar que el diputado Guillermo Vega Guerrero 
dio a conocer que la Legislatura tenía pendientes los nombramientos de alrededor de siete contralorías de 
organismos autónomos como el Instituto Electoral del estado de Querétaro (IEEQ) y la Fiscalía general del estado 
(FGE). (DQ 2) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/contralorias-tendran-titular-para-2022-7446218.html 
 
IMPUGNACIONES 
 

COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A Venegas Ramírez 
PARTIDOS IMPUGNAN A LA ÁRBITRA ESTATAL. QUE INCUMPLE CON SU RESIDENCIA LA NUEVA PRESIDENTA 
DEL IEEQ. LE ALEGAN A LA ÁRBITRA. Sí es requisito la residencia para ser presidenta o presidente del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro.  Así lo establece la LEGIPE en el artículo 100, fracción 2, inciso f, que a la letra 
dice: “Ser originario de la entidad federativa correspondiente o contar con una residencia efectiva de por lo menos 
cinco años anteriores a su designación, salvo el caso de ausencia para el servicio público, educativo o de 
investigación por un tiempo menor de seis meses”. Esta exigencia la contenía también la convocatoria que en su 
momento emitió el propio Instituto Nacional Electoral, cuyos consejeros eligieron a Teresita Adriana Sánchez 
Núñez por nueve votos a favor y dos en contra el pasado 26 de octubre, con reacciones adversas de varios partidos 
políticos, entre ellos el PAN, PRI y Verde, por considerar incumplido el artículo mencionado, luego de que el 
ayuntamiento capitalino le nulificó la constancia de residencia por falsedad en la información. Ella -egresada de la 
Facultad de Ciencias Políticas de la UAQ y comisionada del INE en Nuevo León hasta antes de este nombramiento- 
ha argumentado que se cambió a Corregidora, en donde vive su mamá. El asunto se centra, especialmente, en el 
terreno de la ética, que de resultar comprometida, restaría peso a la capacidad de interlocución de la presidenta 
del IEEQ con los actores políticos de la entidad. Expertos en el tema electoral consultados por este armero, 
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indicaron que a partir de la reforma del 2014 en la que la LEGIPE da al INE facultades para elegir a consejeras, 
consejeros y presidencia de los OPLES (Institutos Electorales de los estados), se nota una tendencia del órgano hoy 
presidido por Lorenzo Córdova Vianello a colocar en estos espacios a personal de su estructura profesional. En 
general se confunde la labor de las Juntas locales del INE con la que desempeñan los OPLES. Cabe advertir que las 
representaciones del instituto federal, desde siempre, se limitan a validar las decisiones tomadas en el centro. La 
política a nivel estatal y municipal tiene características que hacen necesario un conocimiento específico de la 
dinámica local. En el INE no entienden esto y han convertido a los estados en una agencia de colocaciones de su 
personal. Ahora bien, tampoco hay que perder de vista que Lorenzo Córdova está en una lucha de poder con altos 
funcionarios del Ejecutivo y en el poder legislativo, como pudo verse en su reciente comparecencia ante los 
diputados y quiere tener aliados en las entidades del país. Para colmo, me cuentan que la relación entre consejeros 
y consejeras del Consejo General del INE es muy tensa y tratan de imponer sus propios aliados en presidencias y 
consejerías de varios estados e incluso en la estructura de los tribunales electorales. Esta lucha daña al sistema 
electoral porque marca una ruta aparentemente irreversible hacia la centralización y a este paso, regresaremos al 
escenario en que la autoridad electoral sea una dependencia de la Secretaría de Gobernación. Empezarán, opinan 
los expertos, por los institutos electorales de los estados y al INE lo irán transformando. Por lo pronto en 
Querétaro algunos partidos están en pie de guerra y mantienen su impugnación en contra de Teresita Adriana 
Sánchez Núñez, electa como presidenta del IEEQ para los próximos siete años, con lo cual arbitrará los procesos 
electorales del 2024 y 2027. Así de fácil. Así de difícil. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/partidos-impugnan-a-la-arbitra-estatal/ 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PRI 
 
QUE NO ESTÁN PARA TENER MUÑEQUITOS DE APARADOR EN EL PRI 
El partido no está para muñequitos de aparador; señaló la dirigente estatal del PRI en Querétaro, Abigaíl 
Arredondo dijo que es importante que quienes representen la oposición en las administraciones, porque saben 
hacer su trabajo. Mencionó que recibe un partido complejo, sin embargo estará trabajando para su recuperación; 
“estamos escuchando a militantes y ex candidatos, para construir una nueva agenda”. (PA 4) 
 
DEUDA MILLONARIA EN EL PRI, POR NUEVE MDP 
Por Fernando Camacho 
De visita en San Juan del Río y a unos días de realizarse el cambio de dirigencia en el PRI queretano, Abigaíl 
Arredondo Ramos aseguró que actualmente se enfrenta una seria situación económica al interior de esta fuerza 
política, por lo que dedicará los próximos cuatro años para mejorar el escenario financiero. Arredondo destacó que 
recibe un instituto con serias deficiencias en cuanto a personal, pero sobre todo en cuestiones financieras, ya que 
el partido viene arrastrando desde hace varios años deudas que han puesto en jaque a este organismo. (ESSJR 1 y 
3) 
 
 
 
 
 

https://plazadearmas.com.mx/partidos-impugnan-a-la-arbitra-estatal/
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PRD 
 
PRD, ABIERTO A COLABORAR CON GOBIERNO DE KURI 
El coordinador de la bancada del PRD en la Cámara de Diputados federal, Luis Espinosa dijo que el estado de 
Querétaro es una entidad con grandes avances sociales y económicos y el partido “tiene su mano extendida para 
trabajar de la mejor manera posible con el gobernador Mauricio Kuri, para sacar adelante a la entidad”. (AM 22) 
 
MORENA 
 
MORENA, SERÁ EL PARTIDO MÁS FUERTE DE QUERÉTARO EN 2024: RUIZ OLAES 
Por Janet López  
Mauricio Ruiz, delegado en funciones de presidente del Comité estatal de Morena, reprobó el anuncio que realizó 
el gobernador Mauricio Kuri, respecto a que podría solicitar una deuda para Querétaro. Resulta absurdo que un 
posible endeudamiento se anuncie a unas semanas de que FDS, entonces gobernador, hizo a Querétaro nota 
nacional al convertirlo en el segundo estado en salir de sus préstamos. (Q) 
 
DICE LÍDER DE MORENA EN QUERÉTARO QUE ÉL NO ESTÁ EN PADRÓN DE AFILIADOS  
Por Janet López  
Mauricio Ruiz, delegado en funciones de presidente del Comité estatal de Morena, indicó que el padrón del partido 
era tan poco confiable que él ni siquiera se encuentra entre los integrantes que reconoce el INE. Debido a que 
Morena cerró desde hace años las afiliaciones ante el INE, existían dos listados, el de Morena y el del INE; en el del 
INE aparecían personas que no eran del partido y fundadores no se encontraban. (Q) 
 
ES ABSURDA LA DEUDA PÚBLICA: RUIZ OLAES 
Mauricio Ruiz, delegado en funciones de presidente del Comité estatal de Morena, reprobó el anuncio que realizó 
el gobernador Mauricio Kuri, respecto de la posibilidad de solicitar una deuda para Querétaro. Expresó que ‘resulta 
absurdo’ que un posible endeudamiento se anuncie a unas semanas de que Francisco Domińguez, entonces 
gobernador, hizo a Querétaro nota nacional al convertirlo en el segundo estado en liquidar la deuda pública. (AM 
22) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: DETECTAN 10 “FOCOS ROJOS” POR VIOLENCIA 
Hasta 7 focos rojos en la capital queretana, dos en Corregidora y uno en El Marqués con mayor índice de violencia 
y disputa de territorio por delitos como robo de autopartes, a casa habitación y narcomenudeo según reportes 
policiales. De acuerdo con informes de las SSPM respectivamente, en el caso de Corregidora por su cercanía con 
Guanajuato, por lo que también es considerado uno de los municipios de la zona metropolitana con mayor índice 
de violencia. (DQ principal) 
 
N: ABREN FUJITAYA 
Mariela Morán SECTUR, y el cónsul general de Japón en León Guanajuato, Katsumi Itagaki, participaron en la 
ceremonia de inicio de operaciones del hotel Fujitaya, de capital japonés, donde la funcionaria agradeció la 
confianza de los empresarios japoneses para llegar a Querétaro con esta nueva inversión.  (N principal) 
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AM: OTORGARÁ IQT SUBSIDIOS PARA TARIFA DE 2 PESOS 
El IQT publicó los lineamientos de operación para el programa de subsidio al servicio de transporte público en la 
modalidad de colectivo urbano en la zona metropolitana de Querétaro. (AM principal) 
 
PA: NO HABRÁ REFORMA ELÉCTRICA: JOSEFINA 
De visita en Querétaro, estado al que ponderó como ejemplo nacional de certeza jurídica y paz, la ex candidata 
presidencial del PAN y actual senadora Josefina Vázquez Mota pronosticó la permanencia de la alianza opositora 
de su partido con el PRI y que no pasará la reforma eléctrica propuesta por el presidente AMLO. (PA principal) 
 
EUQ: “REGRESO SEGURO A CLASES, UN RETO QUE NOS OCUPA DIARIO” 
Martha Elena Soto, SEDEQ afirma que se trabaja para generar certidumbre entre estudiantes, padres de familia y 
maestros; “otra meta que se tiene es subir la cobertura en educación superior”. (EUQ principal) 
 
CQRO: ¡”CHECHO”, HISTÓRICO! 
Sergio Pérez hizo historia al ser el primer mexicano en subir al podio en el autódromo Hermanos Rodríguez, al 
finalizar en la tercera posición del Gran Premio de la Ciudad de México, carrera ganada por su compañero Max 
Verstappen, para el tercer 1-3 de Red Bull. (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
CONGRESO PEDIRÁ $338 MILLONES 
El presidente de la Comisión de Planeación y Presupuesto de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, Gerardo 
Ángeles reveló que solicitará a esta instancia al gobierno de Querétaro considerar una partida presupuestal de 338 
millones de pesos para 2022. El diputado afirmó que esta cantidad no representa algún incremento en recursos 
con respecto al año pasado; toda vez que fue lo mismo solicitado en el Presupuesto de Ingresos y Egresos de 2021. 
Ante ello, Ángeles Herrera explicó que solamente se contempla un incremento del 3.3 % para solventar los 
recursos del aumento salarial pactado anualmente con el Sindicato de Trabajadores al Servicio de los Poderes del 
Estado. (PA 1 y 3) 
 
AMARILDO TRABAJA BIEN; DIPUTADA CHELA JUÁREZ 
Por Sergio Hernández 
Siempre he reconocido cuando alguien trabaja bien, y en Pedro Escobedo ha trabajado bien Amarildo Bárcenas, 
eso hay que reconocerlo, no porque sea de un partido distinto voy a ver todo lo negativo, yo reconozco que sí ha 
trabajado. Lo anterior fue aseverado por la diputada Graciela Juárez, exalcaldesa del PRI, quien dijo que Bárcenas 
ha hecho bastante obra. (N 1 y 6) 
 
LA UAQ HA HECHO MARAVILLAS CON UN PRESUPUESTO LIMITADO: LÓPEZ BIRLAIN 
Por Sergio Hernández  
La diputada Paola López, presidenta de la Comisión de Educación, dijo que la UAQ es ejemplar y ha hecho cosas 
maravillosas con el presupuesto limitado que tiene; sin embargo, no es la única universidad ni la única instancia 
educativa que tiene el estado para apoyar. “Cómo van a planear o presentar la propuesta del presupuesto de este 
año, lo desconozco y estaremos en comunicación de hecho con la rectora para que nos haga una propuesta y 
nosotros velar por la educación de calidad que ofrece la Universidad Autónoma de Querétaro; y el gobernador 
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claramente tendrá sus prioridades y estaremos viendo que la universidad se vea como una institución que 
prácticamente atiende a la mayoría de la plantilla universitaria que tiene nuestro estado”. (N 5) 
 
URGE REGULAR LOS ANEXOS, DICE CHRISTIAN ORIHUELA 
Es importante que se regulen los centros de adicciones en el estado; señaló el diputado local tequisquiapense 
Christian Orihuela, dijo que es con el objetivo de contar con una debida reglamentación de estos centros que 
operan en supuesto pro de la salud.  En este sentido, el legislador mencionó haber presentado una iniciativa que 
permita el buen funcionamiento de los centros de tratamiento y recuperación residencial en materia de adicciones, 
“la Iniciativa de Ley que reforma diversos artículos de la Ley de Salud del Estado y adiciona a la misma el Capítulo 
Quinto del Título Décimo, relativo a la Regulación de los Centros de Tratamiento Especializados en Adicciones que 
brinden atención residencial en Querétaro”. (PA 8) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SEGUNDO PISO EN 5 DE FEBRERO SERÍA DE CUOTA 
Al menos 16 kilómetros tendría el segundo piso de 5 de Febrero, así lo adelantó el gobernador del estado, Mauricio 
Kuri, aunque agregó, “es un proyecto que aún está en pañales”. “Tendría que ser de cuota, sobre todo para los de 
largo itinerario. El anteproyecto que me han enseñado, que todavía no hay nada, falta todavía muchas cosas, 
viabilidad financiera. Serían 16 kilómetros. Está todavía en pañales”. (LDH)  
 
MONITOREAR COMPORTAMIENTO DE COVID 19, META PARA LAS PRÓXIMAS 2 SEMANAS  
Tras reconocer la participación de la ciudadanía para lograr la meta de aplicar cerca de 200 mil vacunas a personas 
que esperaban segunda dosis, el vocero Organizacional, Erick Ventura destacó el orden con el que se condujeron 
las y los queretanos que participaron en las pasadas festividades por Día de Muertos en el estado. De la misma 
forma, invitó a la población que por alguna razón no pudo cumplir con alguna de las recomendaciones de salud 
durante estas fechas, a que limiten su movilidad las próximas dos semanas, hasta cerciorarse de no haber 
adquirido el virus y recordó que la responsabilidad de cuidarse está en las manos de cada quien. (AM 1 y 21, Q, CI)  
 
78 % DE LA POBLACIÓN ADULTA TIENE ESQUEMA COMPLETO DE VACUNACIÓN CONTRA COVID-19: 
VOCERÍA 
El Vocero organizacional, Erick Ventura destacó que gracias al grado de responsabilidad de las y los queretanos, 
hoy la entidad presenta 78% de la población adulta con esquema completo de vacunación contra COVID-19 y 
87.4% con al menos una dosis, por lo que solicitó continuar el ritmo de respuesta a fin de alcanzar una meta de al 
menos el 90%. También invitó a quienes confían en la vacuna, realizar acciones de convencimiento entre sus 
familiares y conocidos que aún no acceden a recibir el fármaco, ya que aseguró, es importante que sepan que las 
vacunas salvan vidas. (CQRO 1 y 2, PA 5, EQ)  
 
PREPARAN APOYO A CARAVANA MIGRANTE 
La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguiá encabezó la primera mesa de trabajo sobre la caravana migrante. 
Durante la reunión se puso de manifiesto que el gobierno del estado apoyará a las y los migrantes. (N 1 y 6, AM 7) 
 
BUSCARÁN BENEFICIOS PARA LOS ESTUDIANTES 
Presidentas y presidentes de Sociedades de Alumnos de la UAQ se reunieron con los representantes de la 
SEDESOQ y del IQT, para hablar sobre el Programa de Apoyo al Transporte Público del gobierno estatal. El 
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presidente de la FEUQ, Andrés Cuapio Reséndiz resaltó el compromiso de Agustín Dorantes, titular de la SEDESOQ, 
de buscar alternativas de apoyo económico para el transporte público en municipios que se encuentran fuera de la 
zona metropolitana de Querétaro. “Hablamos sobre la tarifa preferencial del transporte público que quedó en dos 
pesos al menos en la zona metropolitana de Querétaro y el transbordo no va a tener ningún costo. Nos explicaron 
cómo iba a funcionar y después los compañeros de los campus ubicados fuera de la zona metropolitana 
manifestaron sus dudas sobre cómo funcionará para ellos”. (PA 4) 
 
BUSCAN BOLSA DE APOYOS 
Por Cecilia Conde 
La SEDESOQ propondrá que para el próximo año exista un programa de apoyo de emergencia que atienda 
afectaciones de vivienda en caso de desastres naturales, afirmó el titular de dicha dependencia, Agustín Dorantes. 
”Que pueda funcionar de forma inmediata emergente en caso de que haya afectaciones de viviendas por parte de 
personas por futuras inundaciones, o por cualquier otro desastre natural”, subrayó. (DQ 1 y 8) 
 
CON SUS PROPUESTAS ESTAMOS EN UNA OPORTUNIDAD HISTÓRICA DE DEJAR HUELLA EN EDUCACIÓN: 
SOTO OBREGÓN 
Martha Soto, titular de la SEDEQ participó en la sesión de la Comisión de Educación del Estado de Querétaro 
(COEDUQ) de la COPARMEX, ahí invitó a las instituciones de educación básica y media superior a sumarse al tren 
de dinamismo y trabajo que llevarán al estado a destacar a nivel nacional. De la misma forma Martha Soto invitó a 
todas las instituciones presentes a sumarse a los foros ciudadanos que se llevan a cabo para elaborar el Plan 
Estatal de Desarrollo 2021-2027. (Q24-7)  
 
ALISTAN HORARIO INVERNAL PARA ESCUELAS DE QUERÉTARO  
La USEBEQ alista el cambio de horario de entrada en las escuelas primarias que regresaron a clases presenciales 
en el estado de Querétaro. Esto con el objetivo de que los alumnos no se expongan a las bajas temperaturas. El 
Coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde explicó que se permitirá que los alumnos puedan ingresar con alguna 
prenda adicional al uniforme, para poder protegerse del frío. (AM 3, Q) 
 
DESCARTA CEA INCREMENTO EXTRAORDINARIO A SERVICIO DEL AGUA EN 2022  
Para el siguiente año no se tiene contemplado un aumento extraordinario en el servicio de agua potable en el 
estado de Querétaro. El vocal ejecutivo de la CEA, Luis Alberto Vega explicó que únicamente se tendrá el ajuste de 
acuerdo con la inflación y la fórmula que se aplica desde hace 10 años para hacer el ajuste a la tarifa del consumo. 
Recordó que los ajustes a las tarifas se realizan cada trimestre, no cada año, de acuerdo con los índices 
inflacionarios que se tienen. (AM 3, Q) 
 

PODER JUDICIAL 
 
QUE INICIARÁN CON CERO EXPEDIENTES 
El Poder Judicial comenzará con una “Carga cero” de asuntos laborales, tras la puesta en marcha del centro de 
conciliación laboral del estado de Querétaro, indicó Mariela Ponce, titular de la TSJ, quien dijo que actualmente no 
tiene casos por atender. En entrevista, comentó que, de acuerdo con la ley, las juntas locales de conciliación y 
arbitraje continuarán conociendo de los asuntos laborales ya iniciados hasta su conclusión y adelantó que ya se 
han logrado alrededor de dos acuerdos conciliatorios en el arranque de operaciones del centro de conciliación. 
(DQ 8)  
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MUNICIPIOS 
 
QUERÉTARO DEBE PRIVILEGIAR EL DERECHO A LA MOVILIDAD, SEÑALA IVONNE OLASCOAGA 
La administración municipal de Querétaro debe escuchar todas las propuestas encaminadas a mejorar la 
movilidad, sobre todo para favorecer a los peatones y a los ciclistas, que constantemente denuncian calles en mal 
estado, ciclovías inseguras o inexistentes y una tendencia a privilegiar al automovilista, señaló la regidora de 
Morena, Ivonne Olascoaga. (Q24-7, ADN, M)  
 
BUSCARÁN A LOS CULPABLES DE LA MUERTE DE 12 CANES 
Por Cecilia Conde 
El presidente municipal de El Marqués, Enrique Vega afirmó que no quedará impune el acto de crueldad animal, 
que tuvo como consecuencia la muerte de 12 perros en la comunidad de Calamanda. Mediante sus redes sociales, 
el alcalde afirmó que las dependencias municipales tiene instrucciones para que se encuentren a los responsables 
de estos hechos de crueldad animal. (DQ 4) 
 
BUSCAN QUE EL INSTITUTO MUNICIPAL DE LA MUJER DE EL MARQUÉS TENGA MÁS INJERENCIA 
Con el objeto de dar representación jurídica a mujeres marquesinas, el IMM, dice buscaría modificar su decreto 
para que este tenga más injerencia, sea más proactivo. Así lo señala la titular Lucía Ferrusca. (LDH) 
 
IMPULSA PEDRO ESCOBEDO INDUSTRIA 
Por Sirse Rosas 
El municipio de Pedro Escobedo prevé la instalación de dos parques industriales en la demarcación, los cuales en 
suma ofertarán casi 70 hectáreas de terreno para desarrollo industrial, con especial énfasis en atraer inversiones 
del rubro logístico, señaló el alcalde de la demarcación, Amarildo Bárcenas. (EUQ 1 y 5) 
 
ALCALDESA DE ARROYO SECO DENUNCIA IRREGULARIDADES DE LA ADMINISTRACIÓN ANTERIOR 
En Arroyo Seco se han detectado múltiples irregularidades en las cuentas públicas de la anterior administración, 
informó la presidenta municipal, Ofelia del Castillo, quien dijo, se encuentran en la elaboración de expedientes 
para hacer las denuncias correspondientes. “Ya se han hecho las respectivas observaciones, no queremos 
adelantar nada porque tenemos que respetar el debido proceso, que se debe de llevar en estas observaciones”. 
(ADN)  
 
ENTREGÓ ILIANA MONTES 724 PESOS Y DEUDA DE 4 MDP EN ARROYO SECO 
Por Sergio Hernández 
La presidenta municipal de Arroyo Seco, Ofelia del Castillo dijo que en el proceso de entrega recepción se 
detectaron varias anomalías que se ha traducido en observaciones, ya que recibió el municipio con 724 pesos y 
pasivos por 4 millones de pesos. (N 5) 
 
DESTACA CABRERA TRABAJO DE SERVICIOS PÚBLICOS 
Aseguró el munícipe Roberto Cabrera sentirse agradecido con el personal del área de Servicios Públicos 
Municipales, por su compromiso y disposición para trabajar por San Juan; conminándolos a continuar trabajando 
con empeño para continuar con un municipio limpio y ordenado.  Aseguró que el compartir proyectos y otras 
actividades es parte importante de ser funcionarios públicos; “y yo estoy para servirles y además de que quiero 
que me vean como un compañero de trabajo con el que se convive todos los días”. (PA 8)  
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EN TEQUIS RESPETARÁN LOS DERECHOS HUMANOS 
Por Rosalía Nieves 
El presidente municipal de Tequisquiapan, Antonio Mejía garantizó que los derechos humanos de los migrantes 
integrantes de la caravana de Centroamérica que se aproxima al centro del país, serán salvaguardados en el Pueblo 
Mágico, sitio por el cual transitarán en su rumbo a la CDMX y zona fronteriza. (ESSJR 1 y 7) 
 
TABLAS DE VALOR SE MANTENDRÁN SIN CAMBIOS EN AMEALCO 
Por Dolores Martínez 
El municipio de Amealco de Bonfil destacó por mantener un 0% en su actualización, aun cuando la Dirección de 
Catastro les propuso un incremento del 20% en suelo rústico, un 10% en construcción y 4% en urbano, esto luego 
de la presentación que encabezó la comisión de Planeación y Presupuesto ante la legislatura local. (ESSJR 7) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
SE REBASAN NIVELES DE RUIDO: OBSERVATORIO DE MOVILIDAD 
Dentro del Observatorio Ciudadano de Movilidad de Querétaro, consideran que es necesario exponer una situación 
que no ha sido atendida en la ciudad de Querétaro y que cada vez cobra más relevancia, como lo es el tema del 
ruido. Sergio Olvera, vocero del organismo, explicó que el ruido es calificado por la OMS como la segunda mayor 
amenaza a la salud global, solo detrás de la mala calidad del aire. “La contaminación auditiva es altamente dañina 
para personas, animales y vegetación que habitan las ciudades”. (DQ 5, AM 6) 
 
FUNDAMENTAL, PARTICIPACIÓN PRIVADA PARA SOLVENTAR DEMANDA ELÉCTRICA: CANACINTRA 
Por Anaid Mendoza  
Ante las declaraciones por parte del director de la Agencia Estatal de Energía, Mauricio Reyes, de que Querétaro 
está al límite en la demanda de energía eléctrica, por lo que se requiere la ampliación de líneas y de subestaciones, 
Jorge Rivadeneyra, presidente de la Canacintra en Querétaro, dijo que la participación del sector privado es 
fundamental, lo cual pende de un hilo ahora que la reforma energética fue aplazada hasta abril de 2022. (CQRO 1 y 
4) 
 
QUERÉTARO REQUIERE SOLUCIONES A LARGO PLAZO E INTEGRALES: COPARMEX 
Por Anaid Mendoza 
Jorge Luis Camacho, presidente de la Coparmex en Querétaro, consideró que la infraestructura de ampliación de 
líneas y de subestaciones que construirá el estado para atender la demanda de energía eléctrica y será cedida a la 
CFE, como informó el director de la Agencia Estatal de Energía, Mauricio Reyes, es una buena solución; sin 
embargo, es coyuntural y temporal. (CQRO 4) 
 
NECESARIA, REGULACIÓN  DE VENTA DE SOLVENTES ANTE AGRESIONES A MUJERES 
Por Mónica Gordillo 
Maricruz Ocampo, directora regional del Centro Latinoamericano para la Paz, la Cooperación y el Desarrollo 
(Celapaz), subrayó que a nivel nacional y local debe regularse la venta de solventes, ya que, aseguró, cada vez “son 
más comunes” las agresiones con ácido o químicos para privar de la vida o desfigurar a mujeres. (CQRO 7) 
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SE MANIFESTARÁN CONTRA LEY ANIMAL 
Organizaciones, veterinarios, cetreros y personal de zoológicos organizan una manifestación en Querétaro como 
parte de una campaña nacional en contra de la Ley General de Bienestar Animal, en la que afirman se afectará a 
miles de trabajadores, además de que esta medida será perjudicial para  los animales. Esta marcha se llevará a 
cabo el 11 de noviembre del presente año en el Jardín Zenea, en el Centro Histórico de la capital queretana, a partir 
de las 11 de la mañana, convocatoria que se replicará en otras ciudades del país como Monterrey, Guadalajara y la 
Ciudad de México. (DQ 4) 
 
ASEGURAN QUE NO HAY ODIO VS LGBT+ 
El Instituto Municipal para Prevenir y Eliminar la Discriminación (Inmupred) no encontró discursos de odio contra 
la comunidad LGBT+, en las declaraciones que meitió en días parasados el vicario general de la Diócesis de 
Querétaro, Martín Lara Becerril. El director del Inmupred, Ricardo Yáñez, señaló que a la par del Conapred, 
atendieron la queja en este sentido interpuso hace aproximadamente un mes y medio el activista Luis Felipe 
Zamudio contra el vicario. (DQ 7) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
MEDIO SIGLO 
RELEVO ENTRE NOTARIOS. Tan pronto salvó su notaría, que estaba bajo revisión de la Secretaría de Gobierno de 
la anterior administración estatal, Francisco Guerra Malo dejará la presidencia del Consejo de Notarios de 
Querétaro. Y con la salida del titular de la Notaría 26, que por cierto es una de las más “vintage” y burocráticas de 
todo el estado, comenzó el proceso sucesorio por esa dirigencia con mucho tinte y roce político. Aunque se han 
registrado dos planillas: la que encabeza Carlos Altamirano con apoyo del propio Francisco Guerra Malo y la de 
Enrique Burgos Hernández, identificada con lo más fresco y competitivo del gremio, los fedatarios insisten en 
tener un acuerdo de planilla “de unidad” que evite confrontaciones, para lo que ya hay negociaciones. La 
renovación será en enero. EMERGENTE. Hablando de notarios, Adolfo Ortega Osorio colaboró con Arahí 
Domínguez, presidenta del DIF municipal de Querétaro, para dar fe de la constitución de la Red Nacional de DIF 
Municipales de la cual ella es vicepresidenta. El organismo creado ante el Notario Público 37 de Querétaro es el 
brazo filantrópico y de acción social de la Conferencia Nacional de Municipios de México (Conamm), donde Luis 
Nava es vicepresidente, pues concentra los esfuerzos de las presidencias locales de todo el país. ENTRE 
GOBERNADORES. Muchos queretanos en la “boda del año” de la 4T entre el “zar” antilavado Santiago Nieto 
Castillo y la consejera electoral Carla Humphrey, celebrada este fin de semana en Guatemala con no pocas 
repercusiones políticas nacionales. Ahí estuvieron el gobernador Mauricio Kuri González (PAN) y el ex José 
Calzada Rovirosa (PRI), ambos amigos desde hace años del sanjuanense que hoy es uno de los más influyentes en 
el Gobierno federal. Son dos amistades que ya sobrevivieron incluso a un veto presidencial, cuando Nieto Castillo 
fue marginado por Enrique Peña Nieto y tenía escasas opciones laborales, excepto en Querétaro, y fortalecidas en 
los recientes años dorados del temible “zar”. También estuvieron presentes en Guatemala su primo el exalcalde 
Gustavo Nieto Chávez, el pintor Santiago Carbonell y varias familias locales. Con boda o sin ella, Santiago Nieto 
sigue al pie de la letra aquello de que, para ser gobernador, primero hay que parecerlo. Al tiempo. IBA… Iba a ser 
discreta, pero la lujosa boda de Santiago Nieto Castillo terminó en escándalo debido a que la hoy ex secretaria de 
Turismo de la Ciudad de México, Paola Félix Díaz, fue despedida por Claudia Sheinbaum, a solo un mes de tomar el 
cargo, por ir en contra de la tan explotada “austeridad” al viajar a Guatemala en un avión privado con uno de sus 
proveedores y miles de dólares en efectivo… ¡Para ir a la boda del “zar” antilavado! No es chiste. SAN JUAN ¿SIN 
PATRULLAS? Dicen que San Juan del Río padece por la escasez de patrullas para la seguridad pública; al menos 
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eso dijo la propia Presidencia Municipal, pero hay denuncias de abandono de estas unidades en bodegas de las 
instalaciones del recinto ferial, algunas solo empolvadas o con averías menores. El reto de la nueva administración 
es poner en marcha los recursos suficientes para lograr que estos vehículos sirvan, aunque sea en otras áreas 
municipales, y que no se conviertan en un recurso abandonado y carcomido. PÉSIMO. Así es el transporte público 
en la zona de Hércules de la capital del estado. Desde que empezó la pandemia, hace año y medio, se ha quedado 
sin rutas, y a eso hay que agregar el caos por las obras municipales. Es una zona que depende del transporte que va 
hacia La Cañada, en el municipio de El Marqués, pero además de ser insuficientes las unidades, el tiempo de espera 
es prolongado. MOVILIDAD ATORADA. El tema de la movilidad no ha sido retomado por las actuales 
administraciones, pese a que agrupaciones como la Unión de Asociaciones Ciclistas de Querétaro (UCIQ) exigen la 
mejora en infraestructura y penalizaciones más severas para quienes no respeten el reglamento de tránsito. Hay 
molestias en general debido a la falta de atención. Aunque está en marcha una consulta para el Plan de Desarrollo, 
ellos dicen que no tiene sentido, puesto que no es la primera que hacen y nunca se avanza. Sin duda que es un 
“área de oportunidad” para el naciente gobierno estatal. (DQ) 
 
EL ESPECTADOR / PAOLA FÉLIX ROMPIÓ LA MESURA Y LA AUSTERIDAD 
Por Hirochi Takahashi 
A pesar de que el titular de la UIF, Santiafo Nieto y la consejera electoral Carla Humphrey quería una boda discreta 
y lejos de los reflectores, a la imprudencia de algunos de sus invitados puso los reflectores sobre el evento llevado 
a cabo este sábado en la ciudad de Antigua, Guatemala.  (...) Ni el Canciller Marcelo Ebrard, ni el titular de Aduanas 
Horacio Duarte estuvieron presentes, como se ha difundido en redes; mientras que el director del IMSS, Zoé 
Robledo, habría cancelado su asistencia de último momento. Quienes sí acudieron fueron el gobernador de 
Querétaro, Maruicio Kuri, la gobernadora de Campeche, Layda Sansores; el exgobernador sinaloense Quirino 
Ordaz; la ministra Yasmín Esquivel y el presidente de la cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez, así como familiares 
y amistades de la pareja. (DQ) 
 
LOS HIJOS DE LA CORNETA  
PROYECTOS DE INFRAESTRUCTURA Y MOVILIDAD DE GRAN IMPACTO. Está semana el gobernador queretano, 
Mauricio Kuri, habló sin tapujos de diferentes obras y acciones que, al menos, se deben poner a consideración de 
los ciudadanos por el impacto que pueden tener en nuestro entorno social y ante las reales “necesidades que tiene 
nuestro estado para hacer frente a los retos de crecimiento y competitividad que ha comprometido, el jefe del 
ejecutivo, para llevar a Querétaro al siguiente nivel. Pero vamos por partes. El anunció que hizo para la ampliación 
de la carretera 413 en el municipio de Corregidora, va a detonar de manera muy importante, el crecimiento, la 
calidad de los servicios, la integración a las nuevas zonas urbanas y dará a ese municipio que gobierna Roberto 
Sosa, la posibilidad de equilibrar su desarrollo con los otros municipios de la zona conurbada como El Marqués, 
Querétaro y Huimilpan. Es una obra con una inversión de 340 millones de pesos para que podamos llegar en 
menos de una hora de Corregidora hasta Palmillas a través de las conexiones con el Macrolibramiento. Para darnos 
una idea, se habla de lograr beneficios para agilizar la movilidad para 75 mil personas con mayorseguridad y 
dinamismo. Eso implica, industrias, empleos, intercambio comercial y beneficios de integración económica a la 
nueva realidad de nuestro estado. Pero además, la obra arrancará este mismo año y se espera esté concluida en la 
primera mitad del 2022 para afianzar los proyectos estratégicos de infraestructura y movilidad para la zona 
metropolitana de Querétaro. Cabe señalar que el proyecto cumple cabalmente con la normatividad ambiental y se 
tuvo el asesoramiento técnico profesional en esta materia de Yazmín Lucas y Adriana Mendoza, autoridades en el 
tema ecológico, ya que se removerán 300 especies en un inicio y 750 ejemplares al finalizar, las cuales se 
reubicarán en el Parque Nacional El Cimatario como establecen los mecanismos ambientales más modernos. EL 
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BENEFICIO DE LA DUDA. Causó revuelo en la opinión pública el planteamiento que hizo el gobernador queretano 
para pensar y, posiblemente, desarrollar un segundo piso en la capital queretana. Muchos cuestionamientos al 
respecto. ¿Qué si se trata de un proyecto que beneficie solamente a la circulación vehicular?; qué sí será una obra a 
la que solamente tengan acceso aquellos que puedan pagar?. Qué se están olvidando de los peatones y de los 
ciclistas y hasta del transporte público?. Qué cuánto costaría una obra de tal magnitud?. Qué en la ciudad de 
México, los segundos pisos solo han provocado una mayor circulación vial!? En fin, cuestionamientos de los 
ciudadanos que exigen que estos proyectos cumplan con la normatividad ambiental y urbanística para que 
coadyuven con el crecimiento que hoy ya requiere urgente que la zona metropolitana. (...) MUY BAJAS 
TEMPERATURAS EN QUERÉTARO. Tome usted sus precauciones porque para diciembre, según el director de 
Protección Civil del Estado, se prevé llegar a los cero grados centígrados en varios municipios del estado de 
Querétaro por lo que llamó a las autoridades municipales a estar atentos de lo que significa en las zonas altas y en 
las comunidades donde el frío pega y duro. Mencionó ya tienen identificados los espacios en donde habilitarán 
albergues, en caso de ser necesario, además de tener comunicación permanente con las unidades municipales para 
la atención de cualquier incidencia. Aquí en la zona metropolitana con cientos de personas que pernoctan en la vía 
pública; muchas de ellas de origen indígena o, simplemente, personas que han sido víctimas de las adicciones que 
padecerán, más que nadie, las inclemencias del tiempo en esta temporada invernal dónde se espera, según señaló 
el funcionario, temperaturas hasta de cero grados. Hay que estar al pendiente de las recomendaciones y acciones 
efectivas de Protección Civil Estatal para que no se queden en meras recomendaciones. SE PONE LAS PILAS 
QUERÉTARO PARA FORMALIZAR AGENDA AMBIENTAL. Marco del Prete, secretario de desarrollo sustentable 
hizo una importante afirmación al señalar que el gobierno estatal en conjunto con el grupo Sierra Gorda, 
anunciaron la protección de más de 20 mil hectáreas de bosque como una agenda regenerativa que sirva para 
lograr la reducción de emisiones del estado a través de un impuesto medioambiental subnacional y que Querétaro 
va a destinar una bolsa obtenida de la recaudación por multas de verificación y tenencia vehicular para pagar 
"servicios ambientales” a 81 pequeños propietarios y 17 ejidos que aglomeran a más de 2 mil 500 ejidatarios a 
través de un Fondo de Protección de Medioambiente y Desarrollo Sustentable en Querétaro que ha sido 
reconocido a nivel nacional. Estas acciones tienen que ver con las llamadas acciones de Mitigación Nacionalmente 
Apropiada (NAMA) en Querétaro, con la cual se realizará el monitoreo permanente de CO2 en la reserva de 
labiosfera" y la regeneración de paisajes forestales y la regeneración de terrenos, lo cual va de la mano con las 
principales acciones medioambientales que ha planteado el gobierno de Kuri. (...) HACER DEL TURISMO, LA 
MEJOR VENTANA DE INVERSIÓN. Esta semana, la secretaria de Turismo del estado con acciones muy 
importantes para el fortalecimiento de este importante sector de la economía. Mariela Morán se reunió el 
presidente de la Comisión de Turismo de la Cámara de Diputados, Jericó Abramo Masso y con la diputada federal 
Paulina Aguado, para presentarles la importancia del sector turístico en el estado y de cómo el gobernador Kuri 
está trabajando para llevar a Querétaro, como dice, al siguiente nivel con innovación y tecnología, de la mano de 
todos sus sectores económicos y de esa forma atraer más turismo a nuestra entidad. La funcionaria estatal entregó 
una exhaustiva carpeta con propuestas de infraestructura turística, rescate de edificios históricos, acciones de 
promoción, turismo incluyente y sustentable, así como nuevos productos, con lo que se busca la importante 
participación del gobierno federal para el presupuesto de 2022. Acto seguido, encabezó la inauguración de un 
hotel en Querétaro con capital japonés. El establecimiento está ubicado en la zona Juriquilla y cuenta con 200 
habitaciones y 75 departamentos de larga estancia, alberca, spa y todas las amenidades de la cultura japonesa. 
Quien se mostró ampliamente complacido por la calidad del evento y todos detalles para hacer lucir la relación 
entre Querétaro y Japón, fue el Cónsul General de Japón en León, Guanajuato, Katsumi Itagaki quien reconoció el 
esmero y dedicación que están imprimiendo las autoridades locales para hacer del turismo una nueva ventana de 
inversión para el estado. (...) RECONOCIMIENTO. Sabiendo como es el estilo del presidente, al buscar la 
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confrontación con el que se le ocurra de momento y por cualquier motivo, incluso sin existir alguno, no dejó de 
extrañar para los observadores políticos, el que en una actitud inusual, le dedicara algunos comentarios positivos 
al gobernador Mauricio Kuri. Al reconocer el desempeño de quien iniciaba los primeros días de su administración, 
en medio de una contingencia en tres diferentes lugares, afectando a muchas familias en su patrimonio y a otras 
causando su muerte. Querétaro, San Juan del Río y Tequisquiapan fueron flagelados por las inundaciones al igual 
que otros estados, pero por aquí, el gobernador de manera solidaria y eficiente se apresuró, primero, a acudir a las 
zonas afectadas lo que hasta el momento no hace el presidente porque “se moja y se enferma”. Según él, no tiene 
ningún caso, porque es solo para la foto, y hasta lanzó muy irritado un “carajo” y de apoyos ni hablar, ya no existe 
el fondo para desastres y lo poco que para esto podría lograrse, tiene que pasar por la evaluación presidencial, la 
que siempre juzgará que no es necesario o que no le corresponde porque es resultado de la corrupción. (...) ¿Y LA 
ACTIVIDAD LEGISLATIVA? La 60 legislatura está llena de diputados que han repetido en sus curules o que han 
sido legisladores más de dos veces. Se ve que en el Congreso del Estado se han presentado ideas aisladas y que no 
representan una evaluación o un diagnóstico de las reformas que son indispensables para el avance de Querétaro 
en el corto y mediano plazo. Regularmente es consabido que en las legislaturas locales, se impone la agenda del 
gobierno que a menudo y en otras administraciones es controlada por la Secretaría de Gobierno. Sin embargo esta 
legislatura, repleta de mujeres y hombres con experiencia, se espera más, que solamente la línea de la agenda 
gubernamental. Hasta el momento, la Legislatura 60 ha definido la integración de sus comisiones y los cargos 
administrativos que le son propios al Poder Legislativo. (...) (N)  
 
ASTERISCOS 
HOY INAUGURACIÓN DE PLAZOLETA CULTURAL. A propósito de Corregidora, esta tarde, a las 19:00 horas, 
después de haberse pospuesto algunas semanas, se llevará a cabo la inauguración de la Plazoleta Cultural del CAM, 
ubicada en Fray Eulalio esquina con Camino al Cerrito, a espaldas de la alberca de la Unidad  Deportiva El Pueblito. 
Un espacio que se suma a la estrategia turiśtica del  municipio que encabeza Roberto Sosa, pues entre los planes 
que hay para el sitio, está la proyección de un video mapping en una de las caras de la pirámide de El Cerrito. 
PRESUPUESTO 2022. Mañana será 'la madre de todas las batallas' en el Pleno legislativo de San Lázaro cuando 
Morena y aliados pongan a prueba la alianza opositora PAN-PRI- PRD para sacar adelante el Presupuesto 2022. 
Quienes ya anunciaron que van a presentar este lunes su propuesta alterna de PEF 2022 con una reasignación del 
20 por ciento de recursos. IMPULSO TURÍSTICO. El alcalde de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo, compartió en 
redes la visita del equipo de Asomarte, de la Secretariá de Turismo del Estado de Querétaro, quienes se 
acompañaron de influencers que fueron parte de un recorrido en Tranvía. La intención, indicó, es trabajar para 
convertir al municipio en uno de los destinos turiśticos favoritos de la entidad. (AM) 
 
BAJO RESERVA 
EL SEGUNDO PISO ES UN PROYECTO QUE PODRÍA NO CONCRETARSE. Hace unos días hubo una nota que se 
viralizó en redes sociales. El gobernador Mauricio Kuri habló de la posibilidad de construir un segundo piso en Av. 
5 de Febrero. Es un proyecto que se evalúa y podría no realizarse, aunque la mayoría de las publicaciones ya lo 
daban por hecho. En este momento, nos cuentan, no hay nada en concreto. El secretario  de Desarrollo Urbano y 
Obras Públicas, Fernando González Salinas, tiene la indicación de su jefe el gobernador de hacer un análisis en 
donde se aborde la fortaleza de esta obra, pero también se precise con todo detalle cuáles son sus puntos 
negativos, incluyendo la fuerte inversión que se tendría que aplicar. ¿JUAN JOSÉ JIMÉNEZ Y AGUILERA RICO 
PREPARAN UNA ALIANZA? En política, nos dicen, que los adversarios y los aliados no son para toda la vida. Con 
esta frase nos recordaron un pleito que se dio hace algunos  años que llegó a los golpes entre Juan José Jiménez y 
José Luis Aguilera Rico, cuando ambos eran diputados locales. Hoy que ambos están en trincheras diferentes, 
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Jiménez y Aguilera se sentaron a platicar y tomar café. Algo cocinan, pero no deja de sorprender que se da en un 
momento en el que Jiménez  amaga con abandonar la bancada de Morena, debido a que lo han marginado de las 
decisiones que  ha tomado su coordinador, Armando Sinecio. (EUQ 2)  
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
PARTICIPARÁN ESPECIALISTAS EN ANTEPROYECTO PARA 5 DE FEBRERO. Que el gobernador Mauricio Kuri 
instruyó a la Secretaría de Desarrollo Urbano y Obras Públicas (SDUOP) y al Instituto Queretano del Transporte 
(IQT) a hacer diferentes foros y mesas de trabajo con miembros del Colegio de Ingenieros Civiles del estado de 
Querétaro (CICQ), el Colegio de Arquitectos del estado (CAEQ), la Cámara Mexicana de la Industria de la 
Construcción (CMIC), el Colegio de Ingenieros Directores Responsables de Obra, Corresponsables y Especialistas 
de la Ingeniería del estado de Querétaro, (Ciroceq), así como diferentes especialistas en el tema para proponer -a 
manera de anteproyecto- lo que más convenga a Querétaro, en relación con el anunciado segundo piso de la 
avenida 5 de Febrero. Esto, con la intención de lanzar un proyecto planeado, eficiente y consensuado, que 
contemple los aspectos constructivo, ambiental, urbano y de transporte público, y que se lleve a cabo mediante una 
licitación transparente. No olvidemos que la población en Querétaro creció en la última década un 29.57 % y que la 
Zona Metropolitana es una de las 10 más pobladas del país. En este contexto, 5 de Febrero representa una vía muy 
importante no solo para la movilidad regional, sino para la articulación del país: por ahí circulan 108 mil 873 
vehículos, sin incluir el transporte público colectivo… y no ha recibido una intervención mayúscula para mitigar su 
carga vehicular ¡desde hace 20 años! Así que el segundo piso o su reingeniería vial es indispensable, y si esto no 
nos costará a los queretanos, pero sí nos beneficiará ¡mucho mejor!, ¿no? PROMETE NAVA REHABILITACIÓN EN 
MANSIONES DEL VALLE. Que el alcalde Luis Bernardo Nava se reunió con habitantes de la colonia Mansiones del 
Valle, a quienes prometió la rehabilitación de calles y parques, y la colocación de 61 luminarias adicionales, y 
puntualizó que la restauración de las vialidades estará incluida en el Plan de Obra Anual 2022, que será analizado 
por el ayuntamiento en las próximas semanas. SOBRESALE EL MARQUÉS POR DENUNCIAR CRUELDAD 
ANIMAL. Que el Centro de Atención Animal Municipal (CAAM) de El Marqués denunciará ante la autoridad 
competente a quien resulte responsable por la muerte de 12 caninos en la comunidad de Calamanda. El sábado se 
recibió en la línea de emergencia el reporte de que en la calle Himno Nacional de esa localidad, se encontraban los 
cuerpos sin vida de los animales. La crueldad animal es inadmisible y El Marqués se ha destacado por actuar en su 
contra… ¡Ojalá todos los municipios sigan el ejemplo! (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / SE CASARON SANTIAGO NIETO Y CARLA HUMPHREY 
SE CASARON el sanjuanense Santiago Nieto Castillo, titular de la UIF y la consejera del INE Carla Humphrey Jordan 
el fin de semana en Antigua, Guatemala, con la presencia de familiares y amigos, entre ellos los gobernadores 
Mauricio Kuri González de Querétaro y Layda Sansores de Campeche, la fiscal anticorrupción María de la Luz 
Mijangos y su esposo el doctor Jaime Cárdenas Gracia, el presidente de los diputados Sergio Gutiérrez y el director 
de la aduana de Querétaro Juan Carlos Espinosa Larracoechea, ¡Felicidades a la pareja! (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / REGRESÓ LA POLÍTICA A LA SECRETARÍA 
Por Juan Antonio del Agua 
Con amplia trayectoria en el tema de procuración de justicia ya comenzó a operar el primer subsecretario de 
Derechos Humanos del Estado ARMANDO DEL RÍO, ex delegado de la PGR en Querétaro, la CDMX y Michoacan, 
quien viene a reforzar el trabajo de la secretaria de Gobierno LUPITA MURGUÍA, con quien regresó la política a la 
segunda oficina del Poder Ejecutivo. Ya verán. Agua fresca para buena pesca. (PA 1) 
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PULSO - LA FIESTA DE LA DEMOCRACIA MAGISTERIAL 
Por Andrés González  
Para la gran y muy extensa familia del magisterio queretano, en especial para los maestros y maestras de la  
Sección XXIV del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación SNTE, se acerca – porque será  por estas 
fechas pero dentro de un mes – la fiesta de la democracia sindical. Y es que se trata del primer ejercicio 
democrático  en toda la historia de esta gloriosa sección para elegir, mediante el voto universal, libre, secreto y 
directo a su secretario general y que sería – si alguna otra cuestión no sucede – el primero así electo, sin línea de 
nadie, de ningún grupo nacional o local. Y están ya en ese empeño, al menos tres proyectos sindicales – como ellos 
les llaman – o planillas para contienda. Hoy escribimos de uno de estos proyectos sindicales. Se trata del que 
encabeza la maestra Consuelo Hernández Padilla – la maestra Chelo – como todos la conocen. Ella es una persona 
que nació para ser maestra. Y después de 36 años de ejercerlo, de sentirlo y de vivirlo a diario, ya nadie lo duda. 
Hoy es directora del Jardín de Niños “Josefa Vergara” en la comunidad de Cazadero, del municipio de San Juan del 
Río y en el Jardín de Niños “Alfredo B. Bonfil”  en la comunidad de Paso de Mata de ese mismo municipio. ¿Por qué 
buscar la secretaría general de la sección XXIV del SNTE? La maestra Chelo responde con decisión, pero más con 
convencimiento personal. “Porque tengo el liderazgo, el conocimiento, pero también la valentía y la ganas de 
trabajar por un gremio; mi gremio, el de los maestros”. Si bien hoy es maestra rural en dos comunidades del 
municipio de San Juan del Río, casi ninguna  cartera del sindicato de maestros le es desconocida. Ha estado como 
titular en la secretaria del trabajo y conflictos, en la de negociación salarial y laboral de educación básica en la 
Sección XXIV. En el año 2003, por su trabajo y pasión como maestra, se hizo acreedora del premio “Ignacio Manuel 
Altamirano” en reconocimiento a su carrera magisterial en el nivel preescolar. “Yo vengo a hacer las cosas 
diferentes en el magisterio. Vengo a darle al maestro la importancia que se merece. Para mí no habrá ningún 
maestro olvidado. Todos, en la sección XXIV, somos importantes. Por eso quiero ser su líder, porque los 
verdaderamente importantes son los maestros. Y a todos oiré, a todos atenderé”. Señala que esta – la de “estar 
olvidados” – es la queja más recurrente de los maestros, de las maestras. “Vengo a tener cercanía y diálogo directo 
con los compañeros maestros de base y atender sus problemas y sus necesidades. Para eso los quiero representar. 
Y que me reclamen si no les cumplo”. Las palabras de la maestra Chelo no son de pose. Se sienten sinceras, 
auténticas. “Vamos a demandar que efectivamente el gremio, los maestros y maestras, reciban una eficiente y 
oportuna atención médica. Y lo muy lamentable es que hoy no se tiene ningún acompañamiento de la parte 
sindical a este grave olvido para el magisterio”. Pero la maestra Chelo y quiénes forman este proyecto magisterial, 
no empezó ahorita. “Tenemos trabajando y visitando escuelas por escuela, saludando personalmente a sus 
maestros, oyendo a los padres de familia, desde el mes de agosto del 2019, aún antes de que llegara la pandemia. Y 
no le hemos bajado”. Dice estar esperando los lineamientos que se emitan en la convocatoria, “de la cual seremos 
sumamente respetuosos” para llegar, con la voluntad de los jóvenes maestros y maestras, de la maestra jubilada o 
maestro, a esperar su decisión personal, libre y democrática, porque por primera vez nosotras y nosotros, vamos a 
decidir quién nos represente. Queremos tener un gremio unido y trabajando, como la gran familia magisterial que 
somos”. Y en esos empeños anda. No le baja al trabajo para nada. (CI) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
CARAVANA: El estado de Querétaro apoyará a los migrantes de la caravana que va de sur a norte, de acuerdo a los 
derechos humanos, con la salvedad que se deben portar bien y no causar problemas… ni madrear a la Guardia 
Nacional, porque los desviamos a los apaseos. (N 1)  
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EDITORIAL / APOYOS AL TRANSPORTE 
El IQT publicó los lineamientos para el subsidio para promover la tarifa de 2 pesos en usuarios como estudiantes, 
adultos mayores o quienes se encuentran en vulnerabilidad social, de acuerdo con la Sedesoq. Esta medida 
responde a una de las promesas que hizo el gobernador Mauricio Kuri González cuando era candidato de Acción 
Nacional. Ciertamente, el tema del transporte público impacta en muchos sectores de la población y se vuelve un 
tema polit́ico al involucrarse las necesidades de la población. En este sentido, es acertada la medida de promover 
una tarifa preferencial de 2 pesos a grupos que lo requieren. Tal como está establecido en el programa publicado 
en La Sombra de Arteaga, este durará hasta el 31 de diciembre, quizá con miras a realizar un primer pilotaje y 
evaluar el funcionamiento del mismo, toda vez que el propio IQT evaluará la respuesta ciudadana, la participación 
de los concesionarios asi ́como el impacto social de la medida. Ya se verá el desarrollo de este programa, en tanto, 
en el tema del transporte público aún hay muchas áreas de oportunidad para fortalecer la eficiencia en la 
movilidad. Otro tema interesante es la vacunación contra la COVID-19. Si bien se ha avanzado bastante en la 
cobertura, la Voceriá Organizacional exhorta a la población a continuar con la responsabilidad, tomando en 
consideración que en próximos diás se realizará el Buen Fin. Mantengamos las medidas sanitarias. Siga bien 
informado a través de nuestro sitio web amqueretaro.com donde le llevamos todo el acontecer local, nacional e 
internacional. Tenemos también los canales de WhatsApp y Telegram para recibir las noticias al momento. 
Disfrute la lectura. (AM) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Vengas Ramírez 
-DESDE LA BANCA- Vuelven las fiestas. En la presentación de la reina de la Navidad 2021 de Querétaro, Victoria 
Nieto Ruiz, preparatoriana del Tec de Monterrey (institución que promovió aquí su abuelo, don Roberto Ruiz 
Obregón junto con don Jesús Oviedo Avendaño y otros personajes queretanos), se anunciaron actividades 
presenciales. Victoria I será coronada el 10 de diciembre en el Teatro Metropolitano y recorrerá calles del Centro 
Histórico en el carro del anuncio el 21 y, esperamos, en los de la Cabalgata el 23 y los Bíblicos del 24. Las 
tradiciones permanecen. Con todo y Covid. -LA CARAMBADA- Grave. Con la llegada de un nuevo gobierno vienen, 
lo hemos dicho, ajustes y cambios no solamente a nivel gabinete, también afecta o beneficia a los de nivel medio. 
Pareciera que un fenómeno parecido se está registrando en Seguridad Pública Estatal -y las policías municipales- y 
la Fiscalía del estado. Y que algunos mandos están molestos por la falta de apoyo de sus superiores (secretarios y 
Fiscal). Que los mandan a la guerra sin fusil, dicen. Y por eso la  delincuencia se pasea impunemente. Ternurita. Se 
espera que el gobierno de Mauricio Kuri haga un anuncio importante al respecto. Veremos. -OÍDO EN EL 1810- 
Por cierto. Llamó la atención el sigilo de la FGEQ en torno a la ejecución de un “empresario” conocido como Don 
Ángel. Esta persona entró a la tienda Placencia Muebles de Bernardo Quintana a plena luz del día y atrás llegaron 
dos sicarios y le dispararon. Al parecer llevaba dos escoltas que de nada sirvieron. Más tarde localizaron el cuerpo 
de una persona en los límites con Guanajuato. ¿Estarán relacionados? -¡PREEEPAREN!- Ya. Que esta semana debe 
publicarse la convocatoria de los matrimonios igualitarios aprobada por la 59 Legislatura y que el gobierno 
anterior le heredó al de Mauricio Kuri González. Los jóvenes y hasta contemporáneos de este columnista no 
entienden las resistencias a reconocer lo que en casi todos los estados del país y gran parte del mundo está 
superado. La mayoría de los diputados anteriores en el Congreso del Estado, 20 de 25, aprobaron la iniciativa 
presentada por Morena a través de la coordinadora de la bancada, Paloma Arce Islas, hoy delegada de Semarnat. 
Solo tres legisladores votaron en contra: Antonio Zapata “El Talibán” del Acción Nacional, Connie Herrera de 
Querétaro Independiente, para que no se extinga la humanidad y Elsa Méndez, la sin partido, la homofóbica que 
dejó el PAN, el PES y mucho más. Otros dos se abstuvieron. Michel Torres que se fue al baño a la hora de la 
votación -jejeje- y otra diputada del PAN cuyo nombre no recuerdo. Los más, incluida una docena de diputados 
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panistas, aprobaron los matrimonios igualitarios. Doy fe. -¡AAAPUNTEN!- Entrón. Que Francisco Domínguez va en 
serio en su lucha contra el presidente nacional del PAN, Marko Cortés por haber dicho que ese partido solo ganará 
una gubernatura el año entrante. Para tal efecto, el ex gobernador de Querétaro trasladó sus operaciones a la 
Ciudad de México, donde desayuna o come con alguno de los 15 políticos afines a su plan. Mmm. -¡FUEGO!- Vino 
Mario Delgado. Y los morenistas -unos 600- mostraron su “unidad” ante el líder nacional. Estaban los dirigentes 
estatales, Balderas y su consejo, la ex candidata a gobernadora Celia Maya, la alcaldesa de Arroyo Seco y hasta los 
diputados locales, incluidos el JJJ y Laura Andrea que, me cuentan, no fueron aceptados en el PAN y regresaron al 
redil de Armando Sinecio. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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